

E

ditorial

¿Qué es una jornada? Según la definición que provee la Real Academia Española, se entiende como una “Reunión o congreso, normalmente monográfico y de corta duración”. Efectivamente, en eso ha consistido la semana del 22 al 26 de abril de 2013. En las instalaciones de la Universidad Centroamericana “José Simeón Cañas”, UCA, “la amada UCA” del padre Ibi, se ha llevado a cabo la III Jornada de Reflexión Económica P. Francisco Javier Ibisate, S. J., para este año titulada “Desarrollo rural: Presente y futuro de la naciones”.

Durante una semana, el colectivo del Departamento de Economía –y ojalá toda la Facultad de Economía y Ciencias Empresariales y la Universidad misma- conmemoramos la vida de nuestro querido amigo, guía y maestro padre Francisco Javier Ibisate. Una semana es un tiempo corto, sin embargo esperamos poder aportar al alumnado, a la comunidad universitaria y a la sociedad ideas y reflexiones en torno a cómo valorizar la vida que se gesta en las zonas rurales de nuestro país y continente. Pensamos que durante estos días la densidad de las ideas y los sentimientos puestos en común nos permitirán que el tiempo se vuelva fecundo, y así continuar con esa capacidad que el padre Ibisate tenía y sigue teniendo de sembrar semillas de transformación en las personas, principalmente en aquellas en que la juventud (de edad y de espíritu) les genera la necesidad de cambio interior y exterior.

Otra acepción de “Jornada” provista por la RAE es “tránsito del alma de esta vida a la eterna”; durante esta semana también hacemos memoria del paso del padre Ibi al seno del amor puro, de esos momentos de incredulidad y conmoción que nos llevó al llanto pero también a la convicción de continuar con su trabajo, desde lo que cada uno de nosotros es capaz de dar.

La vida del padre Ibisate fue una permanente ofrenda de amor en conocimiento, enseñanza, verdad, compasión

y acción, por decir algunas palabras que nos permiten remitirnos a lo que la vida del padre Ibisate nos entregó. Durante su vida, puso todos sus talentos al servicio de los demás: al de sus compañeros de vida, sus alumnos/as, sus colegas, sus secretarías, sus viejos amigos de mantenimiento y amigas de limpieza y de servicio tanto en la UCA como en su casa, sus nuevos amigos de las construcciones, sus exalumnos/as, sus feligreses en Plan del Pino y las religiosas a quienes se debía en la fe. Entregó sus talentos y los puso a trabajar en él y aquellas personas que gozamos de su acompañamiento. Cuando la jornada final le llegó, fue natural que las palabras de Mateo 25:23 hicieran eco y se convirtieran en el frase que mejor reflejaba el sentimiento que nos generó su jornada: “Su señor le dijo: Bien hecho, siervo bueno y fiel; sobre poco has sido fiel, sobre mucho te pondré, entra en el gozo de tu señor” (Mateo 25:23).

“Tiempo de vida y fin de ella”, nos informa también la RAE para la palabra *jornada*, pero en el caso del padre Francisco Javier Ibisate, no parece que su vida haya llegado a su fin; sin duda su vida continua dando frutos; los talentos puestos por él al servicio del Reino de Dios en este mundo, nos obligan a continuar, en el día de hoy, en el afán de encontrar caminos de mejor y mayor vida. Un gran hombre con una gran humildad como virtud capital, quien con su vida puso en práctica lo que decía San Francisco de Asís: “cuando abandones esta tierra, no podrás llevar contigo nada de lo que has recibido, solamente lo que has dado: un corazón enriquecido por el servicio honesto, el amor, el sacrificio y el valor”.

Hacer el bien para luego desaparecer, esa parecía ser la norma de vida del padre Ibi, y ahora esta semana de abril de 2013, de nuevo aparece y nos hace hacer, para continuar su jornada preñada de vida puesta al servicio de los demás.

Este monográfico recoge algunas de las comunicaciones que diversas personas llevaron a cabo durante los dos días de jornada. Presentamos al principio los resúmenes ejecutivos de los tres trabajos de graduación que se agenciaron los tres primeros lugares del premio “Francisco Javier Ibisate s.j.” a las mejores tesis para optar al grado de licenciado/a en Economía de la Universidad Centroamericana “José Simeón Cañas” del año 2012.

La primera de ellas indaga sobre si el “Programa de incremento de la competitividad de la cadena de valor de turismo de la Zona Norte” del FOMILENIO (Fondo del Milenio, proyecto de donación concedido por los Estado Unidos de América al Gobierno de El Salvador), llevado a cabo en el municipio de Suchitoto, Cuscatlán, cumple con las nociones esenciales del

paradigma de desarrollo humano; en su análisis también utilizan esta nueva noción acerca de que las actividades no agrícolas permiten ampliar las oportunidades de que disponen las personas en las zonas rurales.

La segunda de las tesis premiadas aborda el tema de la cadena productiva del café, su historia y dinámica generadora de grandes brechas de desigualdad en constante profundización y deterioro de las condiciones de vida de los más desprotegidos: campesinos asalariados y pequeños productores. Esta desigual distribución está marcada por la tenencia de la tierra y las diferentes relaciones comerciales que se dan al interior de la cadena: productor, cortador, beneficiador, exportador. Los cálculos demuestran tasas de sobreexplotación por encima de 350 por ciento y de expoliación del 88 por ciento. La investigación apunta al desarrollo de políticas que empiecen a apostar por las estrategias de desarrollo territorial protagonizadas por las comunidades organizadas, socios de productores y movimientos cooperativistas.

El tercer lugar aborda a la economía solidaria y la moneda alternativa como una opción de organización económica. Específicamente, considera a la moneda alternativa como una herramienta utilizada para fomentar la cohesión y la simbiosis social y coadyuvante de la economía solidaria. La investigación evalúa el impacto del uso de ésta en las concepciones y valores solidarios de las personas, tomando como caso de estudio el municipio de Suchitoto, la Red Xuchit Tutut (RXT) y su moneda alternativa: Unidad de Intercambio Solidario Suchitotense (UDIS). Para lo anterior, utiliza un análisis de segmentos, tomando como grupo de estudio a miembros de la RXT y como grupo control a otros productores. Los resultados muestran heterogeneidad entre personas con alta noción de solidaridad y alto uso de la moneda alternativa.

Dentro de las comunicaciones tenemos una que muestra cómo la evolución histórica de lo que conocemos como ruralidad en el país ha presentado dos sesgos importantes: anti-histórico y anti-agrícola. Abre además una nueva forma de aprehender lo rural y las grandes transformaciones que se están llevando a cabo en la actualidad: formas de apropiación de los recursos, actividades económicas, intervención en los territorios, entre las principales. Asimismo plantea un concepto más integral para entender el desarrollo rural que retoma teorías generadas en la intelectualidad latinoamericana, como la teoría de la Dependencia. Todo lo planteado en contrapunto con el capitalismo en su desarrollo actual.

Se incluye un artículo escrito desde el hacer de Cáritas El Salvador, Diócesis de Santa Ana, que expone algunas de las políticas implementadas por

esta institución en pro del desarrollo rural y ofrece aportes que coadyuven a cambiar el modelo de intervención neoliberal.

La importancia de la agricultura familiar en la economía y en el bienestar es el tema que se aborda en el último artículo de esta edición. Reflexiona sobre este tipo de agricultura en tiempos de crisis en términos de la carencia de seguridad alimentaria, políticas de liberalización comercial, nuevas disputas en los territorios rurales y mayor vulnerabilidad de este tipo de agricultura frente al cambio climático. En este contexto, propone nuevos enfoques y preocupaciones desde la política pública, y al final hace un llamado de alerta pues las políticas actuales no están tomando en cuenta la compleja dinámica que se genera producto de la conjugación de las crisis que sufre un sector que ha entrado con gran desventaja frente a la liberalización comercial en cuanto a información, acceso a créditos, infraestructura y conocimientos, y que al mismo tiempo vive en una relación de disputa y rearticulaciones con las nuevas inversiones agroindustriales.